

sur des manifestations éphémères ou des crises passagères, sont toujours restés fidèles à la France et l'ont toujours aimée, sans jamais désespérer d'elle.

“Au plus fort de la lutte, Léon XIII dans une allocution, en 1899, s'écrie: *Non, non, la France ne peut pas périr. Et qui donc la remplacerait dans le monde, si elle renait à disparaître? L'Eglise en a besoin.*”

“Pie X, au moment de la béatification de Jeanne d'Arc, dira: *Puisque la béatification du curé d'Ars prouve que Dieu garde à la France sa prédilection, je vous prie de vous unir à moi dans cette conviction: bientôt Dieu opérera des prodiges qui nous donneront non plus seulement la confiance que la France ne cesse point d'être la fille ainée de l'Eglise, mais la joie de le constater par des paroles et par des actes.*”

“Benoît XV multiplie publiquement ses témoignages d'affection pour la France. Au récent Consistoire, il laissait parler son cœur: *Pourquoi ne pas le dire? En témoignant Notre bienveillance à trois fils de la France, Nous avons voulu affirmer de nouveau qu'elle brûle toujours vive dans Notre cœur la flamme de l'amour pour la patrie de Clovis, de saint Louis et de Jeanne d'Arc. Nous Nous réjouissons d'avoir fortifié ainsi les liens qui l'attachent au Saint-Siège, dans la chère confiance de voir se réaliser le vœu que Nous formulions naguère: “Puisquent-ils se renouveler les gestes de Dieu par les Frances!”*”

“*J'aime la France tout court,* a répondu Benoît XV à quelqu'un qui voulait faire des distinctions et des séparations.

“Et vous, Excellence, alors qu'un doute pénible planait chez nous sur les sympathies de l'Espagne catholique, hardiment, vous avez dit: *Je ne puis cacher mon amour pour la France.*”

“Ce cri échappé du cœur d'un prélat illustre a été entendu dans notre pays avec une émotion sincère et accueilli avec une gratitude infinie. Soyez-en bénis!

“Ces témoignages, je les évoque, non pour une vaine satisfaction de notre amour-propre national, mais parce qu'ils rendent hommage en même temps à la France catholique et à la vérité.”

Terres de la Colombie, vous allez donc enfin retentir des louanges du saint nom de Jésus; la croix va s'élever de rive en rive sur un espace de mille lieues, que vont parcourir ces deux apôtres pour arriver à leur destination, et la parole de Celui qui a dit que ce signe adorable attirerait à lui tous les hommes va se vérifier à l'égard des pauvres tribus errantes vers lesquelles ils sont envoyés. — *Paroles de Mgr Provencal à l'occasion de l'envoi de MM. les abbés Blanchet et Demers à Vancouver en 1838.*